

Investigar en "el campo": experiencias de abordajes multidisciplinares en el espacio rural y periurbano argentino



Investigar en "el campo": experiencias de abordajes multidisciplinares en el espacio rural y periurbano argentino

María Laura Freyre Juan Manuel Barri Cecilia Pernasetti (Eds.)



Investigar en el campo: experiencias de abordajes multidisciplinares en el espacio rural y periurbano argentino /María Laura Freyre...[et al.]; editado por María Laura Freyre; Juan Manuel Barri; Cecilia Pernasetti. - 1a ed. - Córdoba : Universidad Nacional de Córdoba. Facultad de Filosofía y Humanidades, 2023.

Libro digital, PDF

Archivo Digital: descarga y online ISBN 978-950-33-1739-6

1. Antropología. 2. Etnografía. 3. Ambiente Rural. I. Freyre, María Laura, ed. II. Barri, Juan Manuel, ed. III. Pernasetti, Cecilia, ed.

CDD 301.072



Diseño de portadas: Manuel Coll y María Bella **Diagramación:** María Bella



Esta obra está bajo una Licencia Creative Commons Atribución-NoComercial-SinDerivadas 4.0 Internacional.

Introducción

 $E^{
m l}$ conjunto de textos que presentamos en este libro es el resultado de varios años de trabajo llevado adelante por dos equipos de investigación que integramos recientemente, junto a otros dos equipos, un gran programa de investigación denominado "Transformaciones estructurales, procesos y prácticas políticas y experiencias formativas en espacios rurales y urbanos" dirigido por la Dra. María del Carmen Lorenzatti y radicados en el Área de Ciencias Sociales del CIFFYH-FFYH-UNC.

Las personas que integramos estos espacios de investigación hemos transitado un camino en común como docentes de la Licenciatura en Antropología FFYH, compartiendo trabajo en diferentes cátedras. Se trata de los proyectos "Técnicas, prácticas y procesos en la Argentina rural actual" dirigido por la Dra. María Laura Freyre y Co-dirigido por el Dr. Juan Manuel Barri y "Prácticas de producción, circulación y consumo de alimentos y plantas medicinales en situaciones de resistencia y de subalternidad" dirigido por la Mgter. Cecilia Pernasetti. Desde los orígenes de estos proyectos, la apuesta común que hemos asumido puso foco en abrir espacios de formación en los cuales poner de relieve los aportes de la perspectiva etnográfica como propuesta de investigación. Desde este núcleo y siguiendo el postulado del antropólogo Eric Wolf nos propusimos analizar, problematizar y complejizar los fenómenos sociales del espacio rural argentino, teniendo en cuenta que tanto lo que permanece como lo que cambia, debe ser explicado.

El libro está organizado en dos partes en las que presentamos los resultados de investigación de los proyectos mencionados. Cada una de las partes está precedida por una introducción que describe brevemente la historia, los objetivos de investigación y sistematiza el contenido de los capítulos. Nos interesa abordar particularmente los sentidos desplegados en las prácticas de los agentes, siendo ésta una dimensión imprescindible en el proceso de descripción interpretativa y explicativa de los fenómenos socio-antropológicos en el mundo rural.

La primera parte gira en torno a trabajos que nos permiten caracterizar las dimensiones centrales del proceso de expansión y generalización de las relaciones capitalistas en el agro y describir las consecuencias específicas de la expansión de la frontera agropecuaria en diversas regiones de nuestro país. Los textos presentados aquí abordan las problemáticas de pequeños productores familiares hortícolas, campesinos, asalariados rurales, pescadores y productores convencionales ante el avance sostenido del agronegocio, el manejo del agua y frente al conflicto ambiental.

La segunda parte gira en torno a la antropología de la alimentación y pone foco en las prácticas de producción, circulación, preparación y/o consumo de alimentos y plantas medicinales, que llevan a cabo grupos sociales diversos que tienen en común una particular condición de subalternidad dentro del sistema hegemónico de alimentación y salud. Las investigaciones desarrolladas tienen como ámbito zonas rurales o periurbanas de Córdoba, Catamarca y Salta, y tematizan la cuestión de la "transmisión de saberes tradicionales" junto con -y en tensión con- la construcción de nuevos saberes y prácticas que sostienen y construyen vida en común a contrapelo del modo convencional de alimentarse y sanarse. Este entre otros aspectos nos convocó a incorporarnos a un Programa de mayor alcance con otros grupos que indagan en problemáticas similares.



Imagen 1. "Sin título". Fuente: Pereyra (2019)